

Jornada "La situación económica y social de Aragón 2018"

DOSSIER DE PRENSA 1 de octubre de 2019

Informe anual del Consejo Económico y Social

Aragón recupera la riqueza perdida en la crisis pero solo el 60% del empleo

El PIB batió su récord en el 2018 y se situó muy por encima de la media del país

| RUBÉN LÓPEZ | rlopez@aragon.elperiodico.com | ZARAGOZA

ragón batió en el 2018 su récord de riqueza tras recuperar el producto interior bruto (PIB) perdido durante la crisis. En concreto, la comunidad alcanzó un PIB per cápita de 28.640 euros, frente a los 26.550 del 2008. Además, se situó muy por encima de la cifra registrada el año pasado en el conjunto del país (25.854 por persona y año). Sin embargo, esta buena evolución en términos macroeconómicos no se ha reflejado con la misma intensidad en el ámbito laboral. De hecho, Aragón solo ha recuperado el 60% del empleo perdido durante la crisis y la cifra de parados aún du-plica a la del 2007. Esta es una de las principales conclusiones que se extraen del informe anual elaborado por el Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), que ayer fue presentado por su presidente, José Manuel Lasierra, en el palacio de la Aljafería.

Según el estudio, este desequilibrio entre progeso macroeconómico y la capacidad para generar empleo siguió ampliándose a lo largo del 2018, ya que el paro continuó disminuyendo el año pasado pero a un menor ritmo

El organismo confía en que la actual desaceleración sea «momentánea»

▶▶ El presidente del CESA, José Manuel Lasierra, confió ayer en que la actual desaceleración pueda ser «momentánea» si no se complican más las cosas con el 'brexit' o la guerra comercial, aunque reconoció que a todas las comunidades les tocará revisar las previsiones de crecimiento tras rebaiar el Banco de España la del país al 2%. Por su parte, la consejera de Economía, Marta Gastón, apuntó que los indicadores de Aragón no muestran las señales que se registran en España «pese a algunos agoreros».

▶ El CESA avisa de que las cifras del mercado laboral están «lejos» de las del 2008

que en los ejercicios precedentes e incluso que en el conjunto del país. Sin duda, la nota más positiva en materia laboral fue el incremento de la población activa, que creció en 1.700 personas gracias, fundamentalmente, a la llegada de extranjeros

Tal y como indicó Lasierra, la mala calidad del empleo creado es una de las principales preocupaciones del organismo. «Hay trabajos que no dan para vivir», lamentó el también profesor de Economía Aplicada de la Universidad de Zaragoza. No en vano, el informe presentado ayer pone de manifiesto que menos de las tres cuartas partes de los jóvenes aragoneses menores de 25 años que buscan empleo lo consiguen. De ellos, algo más de una cuarta parte trabaja a tiempo parcial y más de la mitad de los asalariados en este grupo de edad tiene contratos temporales.

MESA REDONDA // Los representantes de la patronal y los sindicatos, que tras la presentación del estudio celebraron una mesa redonda, también abordaron esta problemática y consideraron que se ha perdido una buena oportunidad para cimentar la reactivación económica sobre cimientos «más sólidos». «La cifra de riqueza se ha recuperado, pero se ha repartido mucho peor porque, por ejemplo, aún faltan 50.000 trabajadores para llegar a las mismas cifras de ocupación de antes de la crisis en Aragón», señaló el líder de UGT, Daniel Alastuey.

Con todo, lo cierto es que el informe del CESA vuelve a destacar que los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que el conjunto de los españoles, siendo su renta «mayor y más igualitaria» que la de la media. Así, el índice Ĝini, uno de los indicadores más empleados para medir la desigualdad, desciende de forma ininterrumpida desde el 2014 y lo hace de una forma «mucho más acusada» en Aragón. «No somos la comunidad más rica pero sin embargo somos los que menos problemas tenemos para llegar a fin de mes según el ÎNE», destacó Lasierra.

Pasa a la página siguiente



conferencia de la autoridad fiscal

Inmigrantes contra la despoblación

El problema de la despoblación entró de lleno en el acto de presentación del informe anual del CESA. El presidente de la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (Airef), José Luis Escrivá, impartió la conferencia Demografía, uno de los grandes retos de la economía española y desgranó varias medidas que pueden ayudar a combatir el problema. En este sentido, recordó que según las proyecciones del Instituto Nacional de Estadística, España tendrá en el 2050 un total de 7,5 millones de personas menos en edad de trabajar que ahora, por lo que abogó por abrir el flujo a la inmigración.

«Para reponer la mano de obra que vamos a perder como consecuencia del envejecimiento de la población y la caída de la natalidad vamos a necesitar que lleguen inmigrantes; si no, nos empobreceremos como país», indicó Escrivá en la sala Goya del palacio de la Aljafería. A este respecto, apuntó que el país debe aprovechar que, en



▶▶ El presidente de la Airef, José Luis Escrivá, ayer en la Aljafería.

general, la opinión pública española está a favor de la llegada de población extranjera. «Es una fortaleza», aseveró

Por otra parte, Escrivá señaló que mejorar la calidad del empleo y reducir la precariedad se erigen como factores claves para impulsar la tasa de natalidad. «Todo lo que hagamos para mejorar el empleo nos ayudará en este

sentido», comentó.

Además, apostó por impulsar las ayudas a las familias (exenciones fiscales o cheques guardería), igual que hizo Francia hace unos años con buenos resultados. «España, Portugal y Grecia tenemos los gastos más bajos en esta materia, en contraposición con los países nórdicos», advirtió Escrivá.

Por todo ello, el presidente de

Aragón

la Airef aseveró que la despoblación y el envejecimiento deberían estar en el «diseño original» de las políticas públicas, al-

go que no ocurre actualmente. «La administración tiene que

estimar estos costes y el cálculo

de algunos gastos porque aho-

ra no los tiene interiorizados»,

lamentó. A este respecto, apostó por introducir cambios en el sistema

El presidente de la Airef dice que en 2050 España habrá perdido 7,5 millones de personas en edad de trabajar

de financiación autonómica y recomendó fijarse en países (como Australia) donde la dispersión se tiene muy en cuenta. «Hay que introducir rigor y justicia en cómo se reparte el dinero: se realiza como hace 30 años, cuando las realidades son muy distintas», indicó Escrivá, que lamentó la incapacidad política en esta materia. R. L. M.

claves

Preocupación por el gasto en I+D

El presidente del Consejo Económico y Social de Aragón, José Manuel Lasierra, trasladó ayer su preocupación respecto al gasto en I+D. Pese al cambio de tendencia registrado desde el 2014. Aragón sigue sin recuperar lo gastado en los años precrisis (-15%) y está por debajo de la evolución de España (-4,2%) y muy lejos del gasto medio europeo (+33%).

Crece la inversión 2 empresarial

La recuperación económica impulsó la confianza de las empresas en el 2018. Solo así se explica que la inversión en bienes de equipo creciera el año pasado en Aragón un 9,4%, muy por encima del dato del 2017 (4,1%) y mejor que la cifra del conjunto del país en el 2018 (5,4%). Habrá que ver si se mantiene en este 2019.

3 La apuel renovables La apuesta por las

La comunidad sigue apostando por las energías verdes. La energía renovable producida en el 2018 cubrió el 80% del consumo de electricidad en Aragón, frente al 37% del conjunto de España. La comunidad fue el año pasado la quinta que más energía eólica produjo y la segunda que más potencia ha instalado.

Viene de la página anterior

De hecho, el CESA ya subrayó el año pasado que Aragón es la cuarta comunidad donde mejor se vive, solo por detrás de País Vasco, Navarra y Madrid.

CONSTRUCCIÓN E INDUSTRIA// El informe constata que Aragón fue una de las comunidades que más creció el año pasado tras anotar una evolución del 3%, frente al 2,6% de España y el 2% de la UE. Una progresión que se ha cimentado en la demanda interna. Así, el consumo de los hogares creció un 2,3% en el 2018, aunque a lo largo del ejercicio presentó una senda de «progresiva ralentización». Por su parte, el comportamiento del sector exterior no fue tan bueno como en años anteriores debido a la desaceleración del comercio mundial, aunque la cifra de empresas exportadoras ubió un 4,2%.

Todos los sectores contribuyeron de forma positiva al crecimiento. Construcción lo lideró con una expansión del 7,4%, mientras que la industria avanzó el doble que en España. Este sector, no obstante, moderó su avance del 6,2% del 2017 al 2,8% del 2018. **≡**

ECONOMÍA

La economía española crece a su menor ritmo en tres años por la caída del consumo

• El PIB avanzó solo un 0,4% en el segundo trimestre, una décima menos que el anterior

 Aragón supera los registros de la media española, según Economía de la DGA

MADRID/ZARAGOZA. La economía española se frenó más de lo esperado en el segundo trimestre. De abril a junio el PIB creció solo un 0,4%, lo que significa una décima menos que en el comienzo del año y también una menos que lo previsto en las últimas estimaciones del Instituto Nacional de Estadística (INE) de julio.

La razón fundamental es que la demanda interna ha dejado de tirar del PIB. Según los datos de Contabilidad Nacional del organismo publicados aver, se ha debilitado el consumo (solo avanzó un 0,1%, dos décimas menos que en el primer trimestre, tras estancarse el consumo de los hogares y reducirse el crecimiento del gasto público del 0,5% al 0,4%) y la inversión empresarial (marcó un -0,2% tras el crecimiento del 1,4% del comienzo del año), a pesar de que el sector exterior ha ido mejor de lo previsto.

En términos interanuales el PIB se queda en el 2%, es decir, dos décimas menos que en el primer trimestre y en línea con la estimación de crecimiento para 2019 que la semana pasada actualizó el Banco de España tras hacer una revisión a la baja. Pese a todo, los datos de crecimiento del PIB supone que la economía acumula 22 trimestres consecutivos de tasas interanuales positivas.

La buena noticia es la aportación de la demanda exterior al PIB. A pesar de que las previsiones no eran nada positivas y que en el primer trimestre solo supuso un 0,2%, de abril a junio las exportaciones de bienes y servicios crecieron y el sector exterior aportó un 1%, ocho décimas más. Y todo ello en un contexto europeo muy castigado por la guerra comercial, con un crecimiento de la eurozona de solo el 0,2% en el segundo trimestre, la mitad que el anterior.

Con estas cifras sobre la mesa, las previsiones del Gobierno quedan frustradas. Su plan macroeconómico preveía que la economía creciera en 2019 un 2,2% pero tanto la ministra de Economía, Nadia Calviño, como la de Hacienda, María Jesús Montero, habían reiterado antes del verano que ese dato sería revisado al alza en su próximo cuadro. Ahora, después de los datos actualizados del Banco de España y del INE, parece claro que tendrán que recortar su previsión cuando envíe su plan presupuestario a Bruselas antes del 15 de octubre.

A nivel de empleo, el dato de puestos de trabajo equivalentes a

tiempo completo se desaceleró un -0,2% en crecimiento interanual hasta marcar un 2,5%, tres décimas inferior a la de enero a marzo, lo que supone la creación de 446.000 puestos de trabajo en un año, 13.000 empleos menos que lo previsto en las estimaciones del INE del pasado mes de julio y 60.000 menos que lo que calcularon en el primer trimestre

La industria mejora

Por sectores, la industria sale de su estancamiento y mejora las cifras totales de empleo. Se sitúa en el 1,4%, cuatro décimas más que en el trimestre anterior, revela el INE. En el caso de la construcción, la variación interanual del empleo es del 5%, lo que a pesar del buen dato supone 5,2 puntos menos que de enero a marzo. Los servicios crecen a nivel anual de forma similar al trimestre anterior, un 2,7%, mientras que la agricultura cae un -1,6%, lo que supone 1,2 puntos menos que al comienzo del año.

El número de horas efectivamente trabajadas aumentó un 1,3% anual, 1,2 puntos menos que el trimestre anterior, mientras que la productividad por hora efectivamente trabajada creció el 0,7%. Asimismo, la variación interanual del coste laboral unitario creció un 2,8% respecto a hace un año. Se debe sobre todo a a la subida del sueldo de los funcionarios y al incremento del salario mínimo.

En lo que respecta a las rentas,

la remuneración de los asalariados creció el 5,2% anual (dos décimas más que en el primer trimestre). El INE lo justifica por el aumento del número de asalariados (2,7%), aunque también por la subida de la remuneración media por asalariado (2,4%).

Aragón, mientras tanto, continúa creciendo por encima de la media nacional durante el segundo trimestre del año, según recoge el Boletín Trimestral de Coyuntura número 66 elaborado por el departamento de Economía, Planificación y Empleo del Ejecutivo aragonés, publicado ayer.

La economía aragonesa siguió creciendo en términos anuales (2,3%) y trimestrales (0,4%) en el segundo trimestre de 2019, aun-

que a menor ritmo que el trimestre precedente, según ese boletín. «La demanda interna moderó su aportación al crecimiento de la economía aragonesa, mientras que el sector exterior siguió contribuyendo de forma positiva a la expansión del PIB regional», señala la DGA. «Desde la óptica de la oferta», añade, «este menor ritmo de actividad de la economía aragonesa en términos interanuales durante el segundo trimestre de 2019 fue consecuencia de una moderación del ritmo de avance de todos los sectores productivos, salvo el primario. El mercado de trabajo de Aragón continuaba mostrando un comportamiento positivo, aunque menos dinámico».

EDURNE MARTÍNEZ/HERALDO

«Podemos pensar que la desaceleración es momentánea, cíclica y no la crisis de hace 10 años»



José Manuel Lasierra, presidente del Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), y Javier Sada. J. M. MARCO

ZARAGOZA. «Es indudable la ralentización de la economía», señaló José Manuel Lasierra, presidente del Consejo Económico y Social de Aragón (CESA) al presentar el informe relativo a 2018 en el Palacio de la Aljafería. Sobre las perspectivas de crecimiento para este año, reconoció que en el segundo trimestre «hay un ligero descenso en Aragón». Sin embargo, no concretó cuánto a la baja ha-

brá que revisar las proyecciones para todo el año.

Preguntado sobre en qué sectores se nota más esta desaceleración, Lasierra habló de que lo «sufre el sector industrial ligeramente, la construcción, el sector servicios, todos, en general, salvó quizá la agroindustria, que sigue manteniendo un pulso sólido».

Así las cosas, advirtió, «si no se complica mucho más lo del 'bre-

xit' ni la guerra comercial entre EE. UU. y China y si no surge algún problema más con la banca italiana podemos pensar que esta desaceleración puede ser momentánea, la típica evolución cíclica de la economía, pero no la crisis profunda de hace diez años», dijo.

Después de indicar que «los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que la media española; que la desigualdad

se reduce por cuarto años consecutivo y que el paro sigue disminuyendo, pero a menor ritmo», declaró que «en el CESA estamos satisfechos, pero inconformistas». Y habló de las tareas pendientes, sobre todo en apuesta por I+D en el sector privado en Aragón, y en mejora del empleo. El gasto por habitante en Investigación y Desarrollo se situó en 238 euros frente a los 302 de España y los 709 de media europea. «Es un gran diferencial que hay que corregir», dijo, antes de señalar también que «con más y mejor empleo las cotizaciones serían más elevadas y la deuda país se podría pagar».

La consejera Marta Gastón emplazó a todos a remar «en la misma dirección» ante la actual incertidumbre y criticó a «los agoreros» precisando que si ha descendido el número de autónomos ha sido por la actuación de Trabajo y la conversión a asalariados de falsos autónomos en el sector cárnico. Además, negó que haya fugas de empresas: «Son simples cambios de domicilio social».

En la presentación del informe del CESA, José Luis Escrivá, presidente de la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (Airef), habló del «riesgo de japonización» de la economía española si no prioriza mucho más el problema de la despoblación en sus políticas públicas y se ayuda a corregir también con los flujos migratorios de aquí a 2050.

M. LLORENTE

Aragón cerró el segundo trimestre con una deuda de 8.467 millones

El dato, publicado ayer por el Banco de España, supone el 22,2% del PIB y un incremento del 0,4% respecto a marzo

ZARAGOZA. Aragón cerró el segundo trimestre del año con una deuda de 8.467 millones de euros, cifra que corresponde al 22,2% del Producto Interior Bruto (PIB).

El dato, publicado ayer por el Banco de España, revela un incremento del 0,4% respecto al trimestre anterior, momento en que la deuda se situaba en los 8.260 millones de euros, un 21,8% del PIB. Se trata del octavo porcentaje más bajo de toda España.

Aragón se sitúa, en concreto, a

2,4 puntos de la media nacional. Destaca, por otra parte, el mal dato de Zaragoza, que sigue como una de las capitales más endeudadas con un pasivo de 830 millones y supera a Barcelona (800).

De acuerdo con el Banco de España, las administraciones públicas cerraron junio con una deuda de 1,21 billones de euros tras sumar 10.470 millones en el segundo trimestre del año, de forma que marcan un nuevo récord y mantienen su peso en el 99 % del PIB.

Entregas a cuenta

Por su parte, el consejero de Hacienda, Carlos Pérez Ánadón, espera que esta semana o la próxima se aclare cuándo se desbloquearán las entregas a cuenta a

las comunidades, uno de los aspectos que, según el Ejecutivo autonómico, está detrás del actual nivel de déficit de la Comunidad.

Pérez Anadón hizo estas declaraciones en las Cortes durante la presentación del informe del Consejo Económico y Social de Aragón de 2018, en la que participó el presidente de la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (Airef), José Luis Escrivá. Aunque la Airef ve «improbable» que Aragón cumpla el objetivo del 0,1% del PIB para este año, el consejero espera que las entregas se desbloqueen «cuanto antes» y reiteró que Aragón está «más o menos en la media de las comunidades».

HERALDO

Aragón:

El menor gasto en I+D preocupa al Consejo Económico y Social

- O El informe del Cesa confirma que Aragón crece más que la media nacional
- Estima que la desaceleración, si no se complican las cosas, es momentánea

ZARAGOZA.- Aragón mantuvo en 2018 los indicadores económicos y sociales por encima de la media del país, con un avance del PIB del 3 por ciento frente al 2,6 % de España y 2 % de la UE, pero al Consejo Económico y Social de Aragón (Cesa) le preocupa una menor inversión en I+D que hace necesario "un gran esfuerzo".

Esta es una de las conclusiones que el presidente del Cesa, José Manuel Lasierra, ha destacado en la presentación en las Cortes del informe elaborado por el organismo sobre la situación económica y social de la comunidad de 2018, en la que ha destacado, respecto a la I+D, que en España es básicamente pública y las administraciones han hecho un esfuerzo, por lo que sigue siendo un reto del sector privado para "ponerse a la altura" de otros países.

Según el Cesa, pese al cambio de tendencia registrado desde 2014, Aragón sigue sin recuperar lo gastado en los años previos a la crisis (-15,2 %) y está por debajo de la evolución de España (-4,2 %) y muy lejos del gasto medio europeo, que ha crecido un 33 %. En Aragón, el gasto por habitante se situó en 2018 en 238 euros, frente a los 302 de España y los 709 de media europea.

En cuanto a la situación económica actual, Lasierra ha apuntado que si bien se percibe una desaceleración de la economía, Aragón se mantiene por encima de la media del país, aunque a todas las autonomías les tocará revisar las previsiones de crecimiento tras rebajar el Banco de España la del país al 2 %.

Ha apuntado que si no se complican más las cosas por el "brexit" o la guerra comercial -entre Estados Unidos y China- se puede pensar que esta desaceleración es momentánea, cíclica y no una crisis profunda y "desde luego, nada que ver" con lo vivido hace diez años.

Ha precisado, no obstante, que la está sufriendo "ligeramente" la industria y también la construcción y los servicios, aunque la agroindustria "sigue manteniendo un pulso sólido".

El año pasado, la construcción fue el sector que lideró el crecimiento con una expansión del 7,4 % y destacó el buen comportamiento de la industria que, pese a moderar su avance al 2,8 %, creció el doble que la media española.

El Cesa destaca además en su informe que en el ámbito laboral, y en consonancia con la buena marcha de la economía aragonesa, el paro siguió disminuyendo, aunque con menor intensidad que en el conjunto, acortándose el diferencial en un punto al situarse las tasas de paro en

8.000

El año pasado se crearon 8.000 nuevos puestos de trabajo y más de 6.000 personas abandonaron el desempleo.

el 10,6 % y el 15,3 %, respectivamente. En 2018 se crearon 8.000 nuevos puestos de trabajo y más de 6.000 personas abandonaron el desempleo, aunque las cifras del mercado de trabajo aragonés todavía se sitúan lejos de las anteriores a la crisis, dado que queda por recuperar más del 40 % de puestos de trabajo perdidos durante la recesión económica y el nivel de desempleados en 2018 doblaba el de 2007.

Además, seguían en niveles muy altos el paro juvenil (27,5 %), la tasa de temporalidad (55,4 %) y la parcialidad en este sector de población (26,6 %).

En todo caso, los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que el conjunto de los españoles, su renta es mayor y más igualitaria que la del conjunto del país. Así, el índice Gini, uno de los más empleados para medir la desigualdad, desciende de forma ininterrumpida desde 2014 y lo hace de una forma mucho más acusada en Aragón que en el conjunto del país. ● EFE

ARAGÓN•

Aragón crece más que la media pero preocupa el menor gasto en I+D, según el CESA

El Consejo Económico y Social presenta su informe sobre situación económica y social en la Comunidad en 2018

EFE **Zaragoza**

Aragón mantuvo en 2018 los indicadores económicos y sociales por encima de la media del país, con un avance del PIB del 3 por ciento frente al 2,6 % de España y 2 % de la UE, pero al Consejo Económico y Social de Aragón le preocupa una menor inversión en I + D que hace necesario "un gran esfuerzo".

Esta es una de las conclusiones que el presidente del CESA, José Manuel Lasierra, destacó en la presentación en las Cortes del informe elaborado por el organismo sobre la situación económica y social de la comunidad de 2018, en la que destacó, respecto a la I+D, que en España es básicamente pública y las administraciones han hecho un esfuerzo, por lo que sigue siendo un reto del sector privado para "ponerse a la altura" de otros países.

Según el CESA, pese al cambio de tendencia registrado desde 2014, Aragón sigue sin recuperar lo gastado en los años previos a la crisis (-15,2 %) y está por debajo de la evolución de España (-4,2 %) y muy lejos del gasto medio europeo, que ha crecido un 33 %. En Aragón, el gasto por habitante se situó el año pasado en 238 euros, frente a los 302 de España y los 709 de media europea.

En cuanto a la situación económica actual, Lasierra apuntó que si bien se percibe una desaceleración de la economía, Ara•EL DATO •

238

EUROS

En Aragón, el gasto por habitante en Aragón es de 238 euros por habitante, frente a los 302 que se gastan en España y 709 de Europa

gón se mantiene por encima de la media del país, aunque a todas las autonomías les tocará revisar las previsiones de crecimiento tras rebajar el Banco de España la del país al 2 %.

El brexit

Apuntó que si no se complican más las cosas por el brexit o la guerra comercial -entre Estados Unidos y China- se puede pensar que esta desaceleración es momentánea, cíclica y no una crisis profunda y "desde luego, nada que ver" con lo vivido hace diez años. Precisó, no obstante, que la está sufriendo "ligeramente" la industria y también la construcción y los servicios, aunque la agroindustria "sigue manteniendo un pulso sólido".

El año pasado, la construcción fue el sector que lideró el crecimiento con una expansión del 7,4 % y destacó el buen comportamiento de la industria que, pese a moderar su avance al 2,8 %, creció el doble que la media española. El CESA destaca además en su informe que en el ámbito laboral, y en consonancia con la buena marcha de la economía aragonesa, el paro siguió disminuyendo, aunque con menor intensidad que en el conjunto, acortándose el diferencial en un punto al situarse las tasas de paro en el 10,6 % y el 15,3 %, respectivamente.

En 2018 se crearon 8.000 nuevos puestos de trabajo y más de 6.000 personas abandonaron el desempleo, aunque las cifras del mercado de trabajo aragonés todavía se sitúan lejos de las anteriores a la crisis, dado que queda por recuperar más del 40 % de puestos de trabajo perdidos durante la recesión económica y el nivel de desempleados en 2018 doblaba el de 2007.

Además, seguían en niveles muy altos el paro juvenil (27,5%), la tasa de temporalidad (55,4%) y la parcialidad en este sector de población (26,6%).

En todo caso, los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que el conjunto de los españoles, su renta es mayor y más igualitaria que la del conjunto del país. Así, el índice Gini, uno de los más empleados para medir la desigualdad, desciende de forma ininterrumpida desde 2014 y lo hace de una forma mucho más acusada en Aragón que en el conjunto del país, lo que para el CESA pone de manifiesto un menor nivel de desigualdad en la distribución de la renta.

•COYUNTURA•

El PIB aragonés modera su avance y crece el 2,3%

La economía aragonesa anotó un avance del PIB del 2,3 % anual en el segundo trimestre del año, cuatro décimas por debajo del trimestre precedente, como consecuencia de la moderación del consumo de los hogares (1,2% anual) y la caída de la inversión en bienes de equipo (-2,8% anual).

Según el Boletín Trimestral de Coyuntura elaborado desde el departamento de Economía, Planificación y Empleo, que se ha publicado este lunes, la demanda interna moderó su aportación al crecimiento de la economía aragonesa, mientras que el sector exterior siguió contribuyendo de forma positiva a la expansión del PIB regional.

Desde la óptica de la oferta, el menor ritmo de actividad de la economía aragonesa en términos interanuales durante el segundo trimestre fue consecuencia de una moderación del avance de todos los sectores productivos, salvo el primario. El mercado de trabajo continuó mostrando un comportamiento positivo, mientras que los precios desaceleraron debido a la energía. Según el boletín, los indicadores adelantados correspondientes al tercer trimestre de 2019 sugieren una moderación de la actual fase de expansión del conjunto de la economía ara-



INFORME DEL CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL

Aragón recupera la riqueza perdida en la crisis pero solo el 60% del empleo

El CESA avisa de que las cifras del mercado laboral están «lejos» de las del 2008



El presidente de las Cortes de Aragón, Javier Sada, junto con el presidente del CESA, José Manuel Lasierra. - JAIME GALINDO

RUBÉN LÓPEZ

30/09/2019

Aragón batió en el 2018 su récord de riqueza tras recuperar el producto interior bruto (PIB) perdido durante la crisis. En concreto, la comunidad alcanzó un PIB per cápita de 28.640 euros, frente a los 26.550 del 2008. Además, se situó muy por encima de la cifra registrada el año pasado en el conjunto del país (25.854 por persona y año). Sin embargo, esta buena evolución en términos macroeconómicos no se ha reflejado con la misma intensidad en el ámbito laboral. De hecho, Aragón solo ha recuperado el 60% del empleo

perdido durante la crisis y la cifra de parados aún duplica a la del 2007. Esta es una de las principales conclusiones que se extraen del informe anual elaborado por el Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), que este lunes fue presentado por su presidente, José Manuel Lasierra, en el palacio de la Aljafería.

Según el estudio, este desequilibrio entre progeso macroeconómico y la capacidad para generar empleo siguió ampliándose a lo largo del 2018, ya que el paro continuó disminuyendo el año pasado pero a un menor ritmo que en los ejercicios precedentes e incluso que en el conjunto del país. Sin duda, la nota más positiva en materia laboral fue el incremento de la población activa, que creció en 1.700 personas gracias, fundamentalmente, a la llegada de extranjeros

Tal y como indicó Lasierra, la mala calidad del empleo creado es una de las principales preocupaciones del organismo. «Hay trabajos que no dan para vivir», lamentó también profesor de Economía Aplicada de la Universidad de Zaragoza. No en vano, el informe presentado pone de manifiesto que menos de las tres cuartas partes de los jóvenes aragoneses menores de 25 años que buscan empleo lo consiguen. De ellos, algo más de una cuarta parte trabaja a tiempo parcial y más de la mitad de los asalariados en este grupo de edad tiene contratos temporales.

Los representantes de la patronal y los sindicatos, que tras la presentación del estudio celebraron una mesa redonda, también abordaron esta problemática y consideraron que se ha perdido una buena oportunidad para cimentar la reactivación económica sobre cimientos «más sólidos». «La cifra de riqueza se ha recuperado, pero se ha repartido mucho peor porque, por ejemplo, aún faltan 50.000 trabajadores para llegar a las mismas cifras de ocupación de antes de la crisis en Aragón», señaló el líder de UGT, Daniel Alastuey.

Con todo, lo cierto es que el informe del CESA vuelve a destacar que los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que el conjunto de los españoles, siendo su renta «mayor y más igualitaria» que la de la media. Así, el índice Gini, uno de los indicadores más empleados para medir la desigualdad, desciende de forma ininterrumpida desde el 2014 y lo hace de una forma «mucho más acusada» en Aragón. «No somos la

comunidad más rica pero sin embargo somos los que menos problemas tenemos para llegar a fin de mes, según el INE», destacó Lasierra.

De hecho, el CESA ya subrayó el año pasado que Aragón es la cuarta comunidad donde mejor se vive, solo por detrás de País Vasco, Navarra y Madrid.

El informe constata que Aragón fue una de las comunidades que más creció el año pasado tras anotar una evolución del 3%, frente al 2,6% de España y el 2% de la UE. Una progresión que se ha cimentado en la demanda interna. Así, el consumo de los hogares creció un 2,3% en el 2018, aunque a lo largo del ejercicio presentó una senda de «progresiva ralentización». Por su parte, el comportamiento del sector exterior no fue tan bueno como en años anteriores debido a la desaceleración del comercio mundial, aunque la cifra de empresas exportadoras subió un 4,2%.

Todos los sectores contribuyeron de forma positiva al crecimiento. Construcción lo lideró con una expansión del 7,4%, mientras que la industria avanzó el doble que en España. Este sector, no obstante, moderó su avance del 6,2% del 2017 al 2,8% del 2018.

HERALDO

SITUACIÓN ECONÓMICA EN LA COMUNIDAD

Aragón suspende en I+D con un gasto por habitante que supone un tercio de la media de Europa

La Comunidad destina a Investigación y Desarrollo 238 euros por habitante, mientras en Europa se dedican a este fin 709 euros por persona.

ACTUALIZADA 30/9/2019 A LAS 14:59

MONTSE LLORENTE



Los agentes sociales, reunidos antes de la presentación del Informe del CESA sobre la situación económica de Aragón en 2018, que ha tenido como ponente estrella a José Luis Escrivá, presidente de la Airef José Miguel Marco

"La I+D en España es pública y ahí el sector privado tiene un reto". Es la recomendación que lanzaba este lunes José Manuel Sierra, presidente del Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), al presentar el balance de lo que fue la economía aragonesa en 2018 y decir que seguimos creciendo, un 3%, por encima de la media española y europea, gracias sobre todo a la construcción, la industria y la agroalimentación, pero que en investigación y desarrollo continuamos muy por debajo con un gasto por habitante

de solo 238 euros frente a los 302 de España y los 709 de Europa. Mientras que el Viejo Continente se ha fortalecido con una inversión en I+D que ha crecido el 33%, "Aragón sigue sin recuperar lo gastado en I+D antes en los años previos de la crisis ya que sigue siendo un 11,2% menos mientras que en España este porcentaje se sitúa en el -4,3%. Por tanto, ha destacado hay que "hacer un gran esfuerzo".

Sobre las previsiones económicas para este año, ha señalado que continuarán por encima de la media española aunque se percibe, ha dicho, "hay un ligero descenso". Respecto al empleo, ha reconocido que va mejor porque se crearon 8.000 nuevos puestos de trabajo en 2018 y más de 6.000 personas abandonaron el desempleo, pero ha puesto el acento en que todavía queda por recuperar más del 40% de los puestos de trabajo perdidos durante la recesión económica". También ha hecho hincapié en que "la tasa de temporalidad ascendió en 2018 y alcanza ya un 25,6% mientras que la europea es solo del 14,2%.

Lasierra ha destacado como aspectos positivos que "el consumo privado y la inversión han sido el motor de crecimiento económico económico de Aragón en 2018, con un aumento del consumo de hogares del 2,3% y un repunte en inversión en bienes de equipo que ha crecido un 9,4% mientras, que inversión en construcción ha registrado un avance del 8,5%. Si bien el comportamiento del sector exterior no ha sido tan bueno como en años anteriores, con un crecimiento de las exportaciones un 2,2% por encima del año anterior frente al 7% de 2017.

Javier Nieto, decano de los Economistas de Aragón, ha destacado el buen comportamiento de la agroindustria en 2018 que generó el 13% del empleo que se creó en la comunidad con 15.000 afiliados y también de las energías renovables ya que Aragón se situó en la cuarta comunidad que más energía eólica produjo y la primera comunidad con más potencia instalada.

Por su parte, la consejera de Economía, Marta Gastón, ha incidido en que lo que cuentan son las tendencias y más allá de lo que digan "algunos agoreros, no tenemos indicadores en Aragón, por el momento que nos hagan rebajar las previsiones económicas", aunque ha reconocido que hay que estar atentos ante la incertidumbre y la ralentización a nivel global. Además, ha puntualizado que la caída en autónomos que se ha registrado tiene más que ver con el afloramiento de falsos autónomos sobre todo en cooperativas cárnicas que a otra cosa.

El acto de presentación del CESA ha contado con una mesa de debate con los agentes sociales en la que Manuel Pina, secretario general de CC. OO. Aragón, ha criticado que 2018 es el resumen de un año perdido para equilibrar macroeconomía y microeconomía porque así como el ciclo económico fue bien, el mercado laboral sigue en condiciones precarias. También su homólogo en UGT Aragón, Daniel Alastuey, ha cuestionado "haber recuperado la riqueza pero no haberla repartido bien ya que sigue habiendo 50.000 empleos destruidos sin recuperar y unos salarios que se han devaluado mucho.

Por parte de la patronal aragonesa, ha intervenido Félix Longás, de CEOE Aragón, para decir que lo que queda de 2019 y sobre todo 2020 viene con grandes interrogantes y ante una "desaceleración manifiesta y la mayor dependencia que tiene la economía aragonesa del exterior". Desde Cepyme Aragón, Aurelio López de Hita, ha dicho, que el futuro nos tiene reservadas muchas sorpesas ante las que cabe "no ser ni demasiado optimistas ni pesimistas.

En la presentación del informe del CESA ha estado también el consejero de Hacienda y Administración Pública del Gobierno de Aragón, Carlos Pérez Anadón, que ha señalado que espera tener "alguna noticia" sobre el pago de las entregas a cuenta de la financiación autonómica de 2019 esta semana o la próxima. Ha precisado que el secretario general de financiación autonómica y local, Diego Martínez "ha estado trabajando desde el punto de vista jurídico para ver cómo se desbloquea".



Aragón crece más que la media pero preocupa menor gasto en I+D, según el CESA

30-09-2019 / 14:40 h EFE

Aragón mantuvo en 2018 los indicadores económicos y sociales por encima de la media del país, con un avance del PIB del 3 por ciento frente al 2,6 % de España y 2 % de la UE, pero al Consejo Económico y Social de Aragón le preocupa una menor inversión en I+D que hace necesario "un gran esfuerzo".

Esta es una de las conclusiones que el presidente del CESA, José Manuel Lasierra, ha destacado en la presentación en las Cortes del informe elaborado por el organismo sobre la situación económica y social de la comunidad de 2018, en la que ha destacado, respecto a la I+D, que en España es básicamente pública y las administraciones han hecho un esfuerzo, por lo que sigue siendo un reto del sector privado para "ponerse a la altura" de otros países.

Según el CESA, pese al cambio de tendencia registrado desde 2014, Aragón sigue sin recuperar lo gastado en los años previos a la crisis (-15,2 %) y está por debajo de la evolución de España (-4,2 %) y muy lejos del gasto medio europeo, que ha crecido un 33 %. En Aragón, el gasto por habitante se situó el año pasado en 238 euros, frente a los 302 de España y los 709 de media europea.

En cuanto a la situación económica actual, Lasierra ha apuntado que si bien se percibe una desaceleración de la economía, Aragón se mantiene por encima de la media del país, aunque a todas las autonomías les tocará revisar las previsiones de crecimiento tras rebajar el Banco de España la del país al 2 %.

Ha apuntado que si no se complican más las cosas por el "brexit" o la guerra comercial entre Estados Unidos y China- se puede pensar que esta desaceleración es momentánea, cíclica y no una crisis profunda y "desde luego, nada que ver" con lo vivido hace diez años.

Ha precisado, no obstante, que la está sufriendo "ligeramente" la industria y también la construcción y los servicios, aunque la agroindustria "sigue manteniendo un pulso sólido".

El año pasado, la construcción fue el sector que lideró el crecimiento con una expansión del 7,4 % y destacó el buen comportamiento de la industria que, pese a moderar su avance al 2,8 %, creció el doble que la media española.

El CESA destaca además en su informe que en el ámbito laboral, y en consonancia con la buena marcha de la economía aragonesa, el paro siguió disminuyendo, aunque con

menor intensidad que en el conjunto, acortándose el diferencial en un punto al situarse las tasas de paro en el 10,6 % y el 15,3 %, respectivamente.

En 2018 se crearon 8.000 nuevos puestos de trabajo y más de 6.000 personas abandonaron el desempleo, aunque las cifras del mercado de trabajo aragonés todavía se sitúan lejos de las anteriores a la crisis, dado que queda por recuperar más del 40 % de puestos de trabajo perdidos durante la recesión económica y el nivel de desempleados en 2018 doblaba el de 2007.

Además, seguían en niveles muy altos el paro juvenil (27,5 %), la tasa de temporalidad (55,4 %) y la parcialidad en este sector de población (26,6 %).

En todo caso, los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que el conjunto de los españoles, su renta es mayor y más igualitaria que la del conjunto del país.

Así, el índice Gini, uno de los más empleados para medir la desigualdad, desciende de forma ininterrumpida desde 2014 y lo hace de una forma mucho más acusada en Aragón que en el conjunto del país, lo que para el CESA pone de manifiesto un menor nivel de desigualdad en la distribución de la renta de la población aragonesa.

A la presentación del informe ha asistido la consejera de Economía, Marta Gastón, quien ha insistido en que el informe refleja una "mejora sin autocomplacencia" de Aragón el año pasado y marca las líneas a mejorar, como la I+D, si bien ha recordado el esfuerzo que se ha empezado a hacer en el sector productivo, en concreto en la automoción y el coche eléctrico, de 12 millones de euros.

Sí ha enfatizado, en contra de lo que algún "agorero" insiste en repetir, que los indicadores de Aragón no muestran las señales que se registran a nivel nacional.

En ese sentido, ha subrayado que si en Aragón ha caído el número de autónomos es porque se han aplicado las políticas del Ministerio de Trabajo para que los falsos autónomos se conviertan en empleados por cuenta ajena, y no se producen fugas de empresas, sino cambios corrientes de domicilio social entre comunidades.

"Eso es palmario, lo podemos repetir por activa y por pasiva, pero es un desgaste tremendo tener que ir diciéndolo cada día", ha dicho la consejera, quien ha lamentado que esos agoreros "sigan el mantra de cuanto peor, mejor para ellos".

ARAGÓN

El CESA pide "hacer un gran esfuerzo" en I+D y constata que los indicadores económicos siguen "por encima de la media"

El presidente del Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), José Manuel Lasierra, ha apostado este lunes por "hacer un gran esfuerzo" en investigación y desarrollo (I+D) y ha destacado que Aragón sigue "por encima de la media" española en los indicadores económicos.

REDACCIÓN

30/09/2019 13:52

ZARAGOZA, 30 (EUROPA PRESS) El presidente del Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), José Manuel Lasierra, ha apostado este lunes por "hacer un gran esfuerzo" en investigación y desarrollo (I+D) y ha destacado que Aragón sigue "por encima de la media" española en los indicadores económicos. Ha expuesto que las Administraciones públicas "han hecho un gran esfuerzo", haciendo notar que la I+D en España es básicamente pública y que "el despegue del sector privado, en muchas ocasiones, es gracias a la investigación pública de base", puntualizando que la investigación en el sector privado tiene un índice de aplicabilidad inmediata a la actividad económica "mucho mayor". Ha mencionado "el impulso" a la I+D en la UZ. A pesar del cambio de tendencia registrado desde 2014, Aragón sigue sin recuperar lo gastado en I+D en los años previos a la crisis, situándose muy lejos del gasto de la eurozona, que ha crecido un 33 por ciento. En declaraciones a los medios de comunicación, antes de presentar en la Sala Goya del Palacio de La Aljafería el informe del CESA correspondiente a 2018, José Manuel Lasierra ha indicado que "estamos algo por debajo" de la media en materia de I+D,

manifestando su preocupación. La economía aragonesa ha destacado, respecto al conjunto de España, en la producción de energías renovables y la agroindustria, "nada nuevo", ha dicho Lasierra, quien ha puesto de relieve que el PIB creció "ligeramente" por encima de la media, añadiendo que las proyecciones para este año continúan en este nivel, aunque "hay un ligero descenso". En 2018, la construcción experimentó una expansión del 7,4 por ciento, aunque también destaca el buen comportamiento de la industria aragonesa, que creció el doble que la media española. El paro siguió disminuyendo, aunque con menor intensidad que en el conjunto de España. El consumo privado y la inversión han sido el motor de crecimiento económico económico de Aragón en 2018, con un aumento del consumo de hogares del 2,3 por ciento al incrementar el número de empleados y la renta familiar, a lo que se suman la baja inflación y los bajos tipos de interés. La inversión en bienes de equipo ha crecido un 9,4 por ciento y la inversión en construcción ha registrado un avance del 8,5 por ciento. El comportamiento del sector exterior no ha sido tan bueno como en años anteriores, con un crecimiento de las exportaciones un 2,2 por encima del año anterior frente al siete por ciento de 2017 y un aumento de las importaciones del 5,9 por ciento debido a la desaceleración del comercio mundial. En materia laboral, se han creado 8.000 puestos de trabajo nuevos y más de 6.000 personas han abandonado la situación de desempleo, aunque las cifras del mercado laboral aragonés se encuentran lejos de los años anteriores a la crisis, estando la tasa de paro cinco puntos por debajo de la media española. El aumento de la población ocupada se ha centrado sobre todo en las mujeres y la población asalariada, y la población activa ha aumentado en 1.700 personas. El paro juvenil sigue siendo muy elevado del 27,5 por ciento y la tasa de temporalidad alcanza el 25,6 por ciento. En Aragón se han registrado 15.578 accidentes de trabajo con baja laboral. RALENTIZACIÓN "Se nota la ralentización de la economía mundial", ha aseverado el

presidente del CESA, quien ha considerado que "posiblemente haya que hacer alguna revisión" del PIB para 2019 en todas las comunidades autónomas en referencia a la previsión inicial del Banco de España, del 2,1 por ciento para toda España. "Podemos pensar que esta desaceleración puede ser momentánea si no se complica mucho más el Brexit y la guerra comercial", ha opinado Lasierra, a cuyo juicio se está produciendo "la típica evolución de la crisis, nada que ver con lo que vivimos hace 10 años". "La agroindustria sigue manteniendo un impulso sólido", aunque ahora sí se registra un descenso en los sectores industrial, de la construcción y servicios, en general todos los sectores, ha apuntado Lasierra. En cuanto a la desigualdad social, ha comentado que el acceso a la vivienda cuesta "mucho menos" ahora a los aragoneses y que las políticas sociales "han ido razonablemente bien". Ahora hay menos desempleo y este es "un buen indicador", más cuando ha aumentado la población activa, ha señalado Lasierra, quien ha puesto de relieve que la trayectoria de la región "se consolida", si bien "tenemos que seguir peleando". Ha resaltado que "la calidad del empleo es preocupante" porque el empleo de calidad eleva las cotizaciones a la Seguridad Social y "con más empleo y mejor es más fácil pagar la deuda". Por otra parte, el presidente del CESA ha tildado de "oportuna" la repetición de las elecciones generales "ante la inestabilidad", aunque sea "una desgracia" que se convoquen de nuevo las elecciones, aclarando que es una posición personal. En el ámbito del CESA, ha comentado, los sindicatos ha apoyado a nivel nacional la constitución ya del Gobierno de España y algún sector empresarial ha preferido la repetición electoral. En el caso de Aragón, "quizá otro punto más positivo es que tengamos Gobierno" porque así "el diálogo social suele ser siempre muy fructífero", ha añadido Lasierra. AGOREROS Ha asistido a la presentación del informe la consejera de Economía, Planificación y Empleo del Gobierno de Aragón, Marta Gastón, en cuya opinión la situación económica de

Aragón en 2018 ha sido de "mejora sin autocomplacencia". Sobre la necesidad de impulsar al I+D, Gastón ha manifestado que "el volumen presupuestario no es, ni por mucho, el que desearíamos", aunque ha puesto de relieve que el Gobierno de Aragón ha acordado invertir 12 millones en I+D aplicada para 14 proyectos del sector del vehículo eléctrico, que generarán una inversión privada de 85 millones, lo que "es importante de cara a la atracción de inversiones", con la colaboración de las empresas del sector, incluida Opel/PSA. Ha defendido así las políticas de estímulo de la economía desde la Administración pública, tanto para la creación de empleo, como la producción y la atracción de inversiones. Marta Gastón ha emplazado a todos a remar "en la misma dirección" en el actual escenario de incertidumbre, marcado por la ralentización de la economía internacional, criticando a "los agoreros", señalando que si ha descendido el número de autónomos es por la conversión de falsos autónomos en empleados por cuenta ajena en el sector cárnico, tras lo que ha negado que haya fugas de empresas, sino simples cambios de domicilio social.



El CESA pide "hacer un gran esfuerzo" en I+D y constata que los indicadores económicos siguen "por encima de la media"

EUROPA PRESS 30.09.2019

El presidente del Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), José Manuel Lasierra, ha apostado este lunes por "hacer un gran esfuerzo" en investigación y desarrollo (I+D) y ha destacado que Aragón sigue "por encima de la media" española en los indicadores económicos.



Presentación en las Cortes de Aragón del informe del CESA. EUROPA PRESS

Ha expuesto que las Administraciones públicas "han hecho un gran esfuerzo", haciendo notar que la I+D en España es básicamente pública y que "el despegue del sector privado, en muchas ocasiones, es gracias a la investigación pública de base", puntualizando que la investigación en el sector privado tiene un índice de aplicabilidad inmediata a la actividad económica "mucho mayor". Ha mencionado "el impulso" a la I+D en la UZ.

A pesar del cambio de tendencia registrado desde 2014, Aragón sigue sin recuperar lo gastado en I+D en los años previos a la crisis, situándose muy lejos del gasto de la eurozona, que ha crecido un 33 por ciento.

En declaraciones a los medios de comunicación, antes de presentar en la Sala Goya del Palacio de La Aljafería el informe del CESA correspondiente a 2018, José Manuel Lasierra ha indicado que "estamos algo por debajo" de la media en materia de I+D, manifestando su preocupación.

La economía aragonesa ha destacado, respecto al conjunto de España, en la producción de energías renovables y la agroindustria, "nada nuevo", ha dicho Lasierra, quien ha puesto de

relieve que el PIB creció "ligeramente" por encima de la media, añadiendo que las proyecciones para este año continúan en este nivel, aunque "hay un ligero descenso".

En 2018, la construcción experimentó una expansión del 7,4 por ciento, aunque también destaca el buen comportamiento de la industria aragonesa, que creció el doble que la media española. El paro siguió disminuyendo, aunque con menor intensidad que en el conjunto de España.

El consumo privado y la inversión han sido el motor de crecimiento económico económico de Aragón en 2018, con un aumento del consumo de hogares del 2,3 por ciento al incrementar el número de empleados y la renta familiar, a lo que se suman la baja inflación y los bajos tipos de interés.

La inversión en bienes de equipo ha crecido un 9,4 por ciento y la inversión en construcción ha registrado un avance del 8,5 por ciento. El comportamiento del sector exterior no ha sido tan bueno como en años anteriores, con un crecimiento de las exportaciones un 2,2 por encima del año anterior frente al siete por ciento de 2017 y un aumento de las importaciones del 5,9 por ciento debido a la desaceleración del comercio mundial.

En materia laboral, se han creado 8.000 puestos de trabajo nuevos y más de 6.000 personas han abandonado la situación de desempleo, aunque las cifras del mercado laboral aragonés se encuentran lejos de los años anteriores a la crisis, estando la tasa de paro cinco puntos por debajo de la media española.

El aumento de la población ocupada se ha centrado sobre todo en las mujeres y la población asalariada, y la población activa ha aumentado en 1.700 personas. El paro juvenil sigue siendo muy elevado del 27,5 por ciento y la tasa de temporalidad alcanza el 25,6 por ciento. En Aragón se han registrado 15.578 accidentes de trabajo con baja laboral.

RALENTIZACIÓN

"Se nota la ralentización de la economía mundial", ha aseverado el presidente del CESA, quien ha considerado que "posiblemente haya que hacer alguna revisión" del PIB para 2019 en todas las comunidades autónomas en referencia a la previsión inicial del Banco de España, del 2,1 por ciento para toda España.

"Podemos pensar que esta desaceleración puede ser momentánea si no se complica mucho más el Brexit y la guerra comercial", ha opinado Lasierra, a cuyo juicio se está produciendo "la típica evolución de la crisis, nada que ver con lo que vivimos hace 10 años".

"La agroindustria sigue manteniendo un impulso sólido", aunque ahora sí se registra un descenso en los sectores industrial, de la construcción y servicios, en general todos los sectores, ha apuntado Lasierra.

En cuanto a la desigualdad social, ha comentado que el acceso a la vivienda cuesta "mucho menos" ahora a los aragoneses y que las políticas sociales "han ido razonablemente bien".

Ahora hay menos desempleo y este es "un buen indicador", más cuando ha aumentado la población activa, ha señalado Lasierra, quien ha puesto de relieve que la trayectoria de la región "se consolida", si bien "tenemos que seguir peleando". Ha resaltado que "la calidad del empleo es preocupante" porque el empleo de calidad eleva las cotizaciones a la Seguridad Social y "con más empleo y mejor es más fácil pagar la deuda".

Por otra parte, el presidente del CESA ha tildado de "oportuna" la repetición de las elecciones generales "ante la inestabilidad", aunque sea "una desgracia" que se convoquen de nuevo las

elecciones, aclarando que es una posición personal. En el ámbito del CESA, ha comentado, los sindicatos ha apoyado a nivel nacional la constitución ya del Gobierno de España y algún sector empresarial ha preferido la repetición electoral.

En el caso de Aragón, "quizá otro punto más positivo es que tengamos Gobierno" porque así "el diálogo social suele ser siempre muy fructífero", ha añadido Lasierra.

AGOREROS

Ha asistido a la presentación del informe la consejera de Economía, Planificación y Empleo del Gobierno de Aragón, Marta Gastón, en cuya opinión la situación económica de Aragón en 2018 ha sido de "mejora sin autocomplacencia".

Sobre la necesidad de impulsar al I+D, Gastón ha manifestado que "el volumen presupuestario no es, ni por mucho, el que desearíamos", aunque ha puesto de relieve que el Gobierno de Aragón ha acordado invertir 12 millones en I+D aplicada para 14 proyectos del sector del vehículo eléctrico, que generarán una inversión privada de 85 millones, lo que "es importante de cara a la atracción de inversiones", con la colaboración de las empresas del sector, incluida Opel/PSA.

Ha defendido así las políticas de estímulo de la economía desde la Administración pública, tanto para la creación de empleo, como la producción y la atracción de inversiones.

Marta Gastón ha emplazado a todos a remar "en la misma dirección" en el actual escenario de incertidumbre, marcado por la ralentización de la economía internacional, criticando a "los agoreros", señalando que si ha descendido el número de autónomos es por la conversión de falsos autónomos en empleados por cuenta ajena en el sector cárnico, tras lo que ha negado que haya fugas de empresas, sino simples cambios de domicilio social.



ECONOMÍA

Aragón invierte en I+D tres veces menos que Europa

RAÚL GASCÓN TELLA · 30 SEPTIEMBRE, 2019



Aragón continúa sin poder recuperar los niveles de inversión en innovación previos a la crisis económica. El gasto por habitante en I+D se sitúa en 238 euros, una cifra que se encuentra por debajo de la media nacional, de 302 euros por persona, y que supone casi una tercera parte que en Europa, que llega a los 709 euros por habitante.

Por este motivo, desde el Gobierno de Aragón ya trabajan para impulsar la inversión en I+D entre las empresas aragonesas. El primer paso ya lo han dado este año con la convocatoria de ayudas a la innovación dirigidas al sector de la automoción. En total, se han destinado 12 millones de euros para atraer 14 proyectos para el vehículo eléctrico por 85 millones de euros de inversión, generando también empleo de calidad

Así, la consejera de Economía, Marta Gastón, se ha mostrado confiada en que esta convocatoria sea "el comienzo para una apuesta en I+D aplicada a la producción que acumule diferentes sectores adicionales". Todas ellas seguirán la misma metodología, una manifestación previa de interés en la que participen las empresas y que permita diseñar esas ayudas acordes a sus proyectos de inversión. "No es solo que crezcan individualmente, sino esas alianzas arrastren a otros sectores para ser más fuertes", ha mantenido.

Crecimiento del PIB del 3%

La responsable de Economía del Gobierno de Aragón ha realizado estas declaraciones durante la presentación del Informe anual del Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), que destaca un crecimiento del Producto Interior Bruto aragonés del 3% durante el pasado 2018, por encima de la media nacional y europea. La construcción fue el sector que lideró este crecimiento, con una expansión del 7,4%, pero la industria creció el doble que la media española.

La buena marcha de la economía aragonesa está teniendo su reflejo en el ámbito laboral. En el pasado 2018 se han creado 8.000 puestos de trabajo y más de 6.000 personas abandonaron su situación de desempleo. Sin embargo, estos datos todavía están lejos de las cifras de antes de la crisis, ya que todavía queda por recuperar más del 40% de los empleos perdidos durante la recesión y el número de trabajadores en paro que todavía dobla al de 2007.

De esta forma, el presidente del CESA, José Manuel Lasierra, ha destacado que la Comunidad "está mejor" que el conjunto del país, pero no en este momento puntual, sino que es gracias a la consolidación de una trayectoria en los últimos años. Aun así, y pese a estar "satisfecho", ha reconocido que son "inconformistas".

Además, la consejera ha destacado que el descenso que se ha dado en los últimos meses del número de autónomos se debe al trabajo para "convertir falsos autónomos en trabajadores por cuenta ajena". "En nuestra Comunidad no se producen fugas de empresas. Hay cambios de domicilio social como es corriente entre comunidades. Por más que se empeñen en disfrazar los agoreros en disfrazar la realidad, en Aragón todavía no tenemos indicadores como muestran a nivel nacional", ha aseverado.

Panorama social

Por otro lado, el informe del CESA ha puesto de manifiesto que los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que la media de España, así como una renta mayor y más igualitaria que la del conjunto del país. Los hogares aragoneses son los segundos mejor posicionados en lo relativo al empleo de sus miembros, y los que menos dificultades tienen para llegar a fin de mes o para mantener su vivienda a una temperatura adecuada.

También dedica una especial atención a las energías renovables, destacando que la producida en 2018 cubrió el 80% del consumo de electricidad en Aragón, frente al 37% del conjunto de España. Así, Aragón ha sido en 2018 la quinta Comunidad autónoma que más energía eólica ha producido (4.342 GWh), y la segunda que más potencia eólica nueva ha instalado (90 MW).

elEconomista.es

Aragón gasta tres veces menos en I+D que Europa



Eva Sereno

Zaragoza

30/09/2019 - 19:43

A pesar del crecimiento económico del 3% registrado en la comunidad aragonesa en el año 2018, Aragón no ha recuperado todos los ratios previos a la crisis. Las diferencias son todavía notables en el campo de la I+D, donde las inversiones siguen estando por debajo de la evolución de España y muy lejos del gasto medio en Europa.

Esta es una de las principales conclusiones que se desprenden del informe sobre la situación económica y social de la comunidad aragonesa correspondiente al año 2018 y que ha realizado el Consejo Económico y Social de Aragón.

Y es que, a pesar del cambio de tendencia que se registró desde 2014, la comunidad aragonesa no recupera el nivel de gasto en los años previos a la crisis (-11,2%). Un dato que también contrasta con la evolución registrada en España (-4,3%) y sobre todo con el gasto medio en Europa, donde se ha producido un crecimiento del 33%.

En concreto, de acuerdo con los datos del informe, el gasto por habitante se situó en 238 euros en Aragón frente a los 302 euros en España y los 709 euros destinados en los países europeos.

El crecimiento económico de Aragón no ha tenido así traslación al campo de la I+D, ya que la comunidad aragonesa ha crecido un 3% en 2018, estando por encima de la media de España del 2,6% y del 2% de la Unión Europea.

En general, se observa, que todos los sectores de actividad han tenido una buena evolución, aunque los que mejor comportamiento han tenido han sido la construcción, que ha avanzado un 7,4%, y la industria con el 2,8%.

Significativo es el aumento de peso que está teniendo la agroindustria (18,2%)), que tiene un mejor comportamiento que el conjunto de los sectores con más empleo -el 3% de las afiliaciones a la Seguridad Social-, y más empresas (7,1%) y más exportaciones (11,5%). En términos absolutos, este sector registró en 2018 más de 15.000 afiliaciones, lo que supone el 13% del empleo aragonés.

En materia económica, el informe también pone de manifiesto el crecimiento en el consumo de los hogares (2,3%), y el repunte de la inversión en construcción (8,5%) y bienes de equipo (9,4%). Además, pese al menor dinamismo del sector exterior, aumentan el número de empresas exportadoras (4,2%), y las exportaciones han continuado creciendo significativamente, sobre todo, en Huesca (17,1%) y en Teruel (8,5%).

Desaceleración

A pesar de la evolución positiva de los principales indicadores económicos de la comunidad aragonesa, el CESA avanza también que se observa una cierta ralentización en el crecimiento económico y en el ritmo de creación de empleo. En concreto, el paro sigue bajando en Aragón, pero con menor intensidad y acortándose la ventaja diferencial con España en un punto.

La reducción del paro se ha observado en todos los sectores, aunque ha sido especialmente significativa en mujeres, jóvenes y desempleados de larga duración. No obstante, a pesar del crecimiento del empleo, un dato importante es que crece también la temporalidad y la parcialidad. En concreto, la tasa de temporalidad de Aragón es del 25,6% y, aunque está por debajo de la media española del 26,8%, se sitúa por encima de la Europa (14,2%). En cuanto a la parcialidad, también hay diferencias importantes en la tasa: el 45,5% en Aragón frente al 23,4% en Europa, es decir, casi el doble.



lunes, 30 de septiembre de 2019 | Economía | Economía y empresa

Gastón apuesta por fomentar la I+D aplicada a la producción en diferentes sectores económicos

Tras los buenos resultados de las ayudas a la innovación dirigidas al sector de la automoción, la consejera considera importantes este tipo de incentivos para atraer inversiones, fomentar el crecimiento de las empresas y como política de estímulo

Los consejeros de Economía, Planificación y Empleo, y de Hacienda y Administración Pública han participado en la jornada sobre la situación económica de Aragón organizada por el CESA

La consejera de Economía, Planificación Empleo, У Marta Gastón, apuesta por que las ayudas a la innovación en el sector de la automoción puestas en marchas este año sean "el comienzo para una apuesta en I+D aplicada a la producción que acumule diferentes sectores adicionales", siguiendo la misma metodología: una manifestación previa de interés en la que participen las empresas y que permita diseñar esas ayudas acordes a sus proyectos de inversión. Así lo ha trasladado este lunes en la jornada sobre la situación económica y social de Aragón organizada por el Consejo Económico y Social de



Aragón (CESA), a la que también ha asistido el consejero de Hacienda y Administración Pública, Carlos Pérez Anadón.

Marta Gastón ha definido el informe del CESA, presentado en esta jornada y consensuado por los agentes sociales, como una "gran herramienta de valor". "El propio informe remarca el recorrido que tenemos que acometer todavía, aun teniendo mejoras, en puntos como la I+D", ha destacado la consejera, que ha coincidido con el título de mismo para definir la situación socioeconómica de Aragón en el año 2018: "Mejora sin autocomplacencia". Ha recordado que, aunque el presupuesto destinado a fomentar la innovación por parte de las Administraciones "no es ni por mucho el que desearíamos" debido a las dificultades presupuestarias y "el acento se ha ido poniendo en la investigación más académica que en la empresa", el Gobierno de Aragón ha querido incrementar ese "esfuerzo" con las ayudas a la I+D en el sector de la automoción puestas en marcha este año con un presupuesto de 12 millones de euros plurianuales.

La consejera ha considerado estos incentivos importantes "no sólo para atraer inversiones y fomentar el crecimiento de las empresas ya existentes en nuestra Comunidad, sino porque es necesario que desde las Administraciones públicas apliquemos políticas de estímulo" para hacer frente al escenario económico internacional. En este sentido, la consejera ha apostado por reforzar las políticas que "estimulen el empleo, la producción y a todos los miembros del Gobierno de Aragón a trabajar desde la transversalidad, que se ha implantado desde el primer minuto, para captar inversiones y permitir que, con el mejor de los ecosistemas, que las empresas aragonesas sigan creciendo".

Durante la jornada, celebrada en la sala Goya del Palacio de la Aljafería, el CESA ha presentado su informe sobre la situación económica y social de Aragón en 2018 y el presidente de la AlReF, José Luis Escrivá, ha impartido una conferencia sobre "Demografía: uno de los grandes retos de la economía española". A continuación, los agentes sociales han abordado los principales desafíos del futuro en Aragón en una mesa redonda.

1 de 2 01/10/2019 11:42

Informe del CESA

A pesar del contexto general de desaceleración, Aragón creció en 2018 por encima de España y de la Unión Europea. La construcción es el sector que lideró el crecimiento con una expansión del 7,4%. También destaca el buen comportamiento de la industria aragonesa que pese a moderar su avance, creció el doble que la media española. En el ámbito laboral, y en consonancia con la buena marcha de la economía aragonesa el paro siguió disminuyendo. Además, la población activa repuntó en más de 1.700 personas. Estos son algunos de los datos que recoge el Informe sobre la situación económica y social de Aragón en 2018, elaborado por el CESA, que este lunes se ha presentado en las Cortes de Aragón.

El informe recoge que Aragón es una de las Comunidades que más ha crecido en España, por el impulso de las numerosas inversiones puestas en marcha y por el empuje extra que le aporta su mayor grado de internacionalización. El PIB creció un 3%, sólo una décima menos que en el año anterior, y por encima de España y de la UE.

En el plano social, muestra que los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que el conjunto de los españoles, siendo su renta mayor y más igualitaria que la del conjunto del país (el índice Gini, uno de los indicadores más empleados para medir la desigualdad, desciende de forma ininterrumpida desde 2014 y además lo hace de una forma mucho más acusada en Aragón que en el conjunto del país, lo que pone de manifiesto un menor nivel de desigualdad en la distribución de la renta de la población aragonesa).

El informe completo sobre la situación económica y social de Aragón en 2018 del CESA puede descargarse en el siguiente enlace: https://www.aragon.es/-/informes-anuales

*Se adjuntan audios de Marta Gastón y se añadirán imágenes de la jornada.

Dirección de Comunicación del Gobierno de Aragón

Teléfono de contacto: 976 714 000

2 de 2 01/10/2019 11:42

eparagon.es europa press

El CESA pide "hacer un gran esfuerzo" en I+D y constata que los indicadores económicos siguen "por encima de la media"

Publicado 30/09/2019 13:48:12CET



Presentación en las Cortes de Aragón del informe del CESA.EUROPA PRESS ZARAGOZA, 30 Sep. (EUROPA PRESS) -

El presidente del Consejo Económico y Social de Aragón (CESA), José Manuel Lasierra, ha apostado este lunes por "hacer un gran esfuerzo" en investigación y desarrollo (I+D) y ha destacado que Aragón sigue "por encima de la media" española en los indicadores económicos.

Ha expuesto que las Administraciones públicas "han hecho un gran esfuerzo", haciendo notar que la I+D en España es básicamente pública y que "el despegue del sector privado, en muchas ocasiones, es gracias a la investigación pública de base", puntualizando que la investigación en el sector privado tiene un índice de aplicabilidad inmediata a la actividad económica "mucho mayor". Ha mencionado "el impulso" a la I+D en la UZ.

A pesar del cambio de tendencia registrado desde 2014, Aragón sigue sin recuperar lo gastado en I+D en los años previos a la crisis, situándose muy lejos del gasto de la eurozona, que ha crecido un 33 por ciento.

En declaraciones a los medios de comunicación, antes de presentar en la Sala Goya del Palacio de La Aljafería el informe del CESA correspondiente a 2018, José Manuel Lasierra ha indicado que "estamos algo por debajo" de la media en materia de I+D, manifestando su preocupación.

La economía aragonesa ha destacado, respecto al conjunto de España, en la producción de energías renovables y la agroindustria, "nada nuevo", ha dicho Lasierra, quien ha

puesto de relieve que el PIB creció "ligeramente" por encima de la media, añadiendo que las proyecciones para este año continúan en este nivel, aunque "hay un ligero descenso".

En 2018, la construcción experimentó una expansión del 7,4 por ciento, aunque también destaca el buen comportamiento de la industria aragonesa, que creció el doble que la media española. El paro siguió disminuyendo, aunque con menor intensidad que en el conjunto de España.

El consumo privado y la inversión han sido el motor de crecimiento económico económico de Aragón en 2018, con un aumento del consumo de hogares del 2,3 por ciento al incrementar el número de empleados y la renta familiar, a lo que se suman la baja inflación y los bajos tipos de interés.

La inversión en bienes de equipo ha crecido un 9,4 por ciento y la inversión en construcción ha registrado un avance del 8,5 por ciento. El comportamiento del sector exterior no ha sido tan bueno como en años anteriores, con un crecimiento de las exportaciones un 2,2 por encima del año anterior frente al siete por ciento de 2017 y un aumento de las importaciones del 5,9 por ciento debido a la desaceleración del comercio mundial.

En materia laboral, se han creado 8.000 puestos de trabajo nuevos y más de 6.000 personas han abandonado la situación de desempleo, aunque las cifras del mercado laboral aragonés se encuentran lejos de los años anteriores a la crisis, estando la tasa de paro cinco puntos por debajo de la media española.

El aumento de la población ocupada se ha centrado sobre todo en las mujeres y la población asalariada, y la población activa ha aumentado en 1.700 personas. El paro juvenil sigue siendo muy elevado del 27,5 por ciento y la tasa de temporalidad alcanza el 25,6 por ciento. En Aragón se han registrado 15.578 accidentes de trabajo con baja laboral.

RALENTIZACIÓN

"Se nota la ralentización de la economía mundial", ha aseverado el presidente del CESA, quien ha considerado que "posiblemente haya que hacer alguna revisión" del PIB para 2019 en todas las comunidades autónomas en referencia a la previsión inicial del Banco de España, del 2,1 por ciento para toda España.

"Podemos pensar que esta desaceleración puede ser momentánea si no se complica mucho más el Brexit y la guerra comercial", ha opinado Lasierra, a cuyo juicio se está produciendo "la típica evolución de la crisis, nada que ver con lo que vivimos hace 10 años".

"La agroindustria sigue manteniendo un impulso sólido", aunque ahora sí se registra un descenso en los sectores industrial, de la construcción y servicios, en general todos los sectores, ha apuntado Lasierra.

En cuanto a la desigualdad social, ha comentado que el acceso a la vivienda cuesta "mucho menos" ahora a los aragoneses y que las políticas sociales "han ido razonablemente bien".

Ahora hay menos desempleo y este es "un buen indicador", más cuando ha aumentado la población activa, ha señalado Lasierra, quien ha puesto de relieve que la trayectoria de la región "se consolida", si bien "tenemos que seguir peleando". Ha resaltado que "la calidad del empleo es preocupante" porque el empleo de calidad eleva las cotizaciones a la Seguridad Social y "con más empleo y mejor es más fácil pagar la deuda".

Por otra parte, el presidente del CESA ha tildado de "oportuna" la repetición de las elecciones generales "ante la inestabilidad", aunque sea "una desgracia" que se convoquen de nuevo las elecciones, aclarando que es una posición personal. En el ámbito del CESA, ha comentado, los sindicatos ha apoyado a nivel nacional la constitución ya del Gobierno de España y algún sector empresarial ha preferido la repetición electoral.

En el caso de Aragón, "quizá otro punto más positivo es que tengamos Gobierno" porque así "el diálogo social suele ser siempre muy fructífero", ha añadido Lasierra.

AGOREROS

Ha asistido a la presentación del informe la consejera de Economía, Planificación y Empleo del Gobierno de Aragón, Marta Gastón, en cuya opinión la situación económica de Aragón en 2018 ha sido de "mejora sin autocomplacencia".

Sobre la necesidad de impulsar al I+D, Gastón ha manifestado que "el volumen presupuestario no es, ni por mucho, el que desearíamos", aunque ha puesto de relieve que el Gobierno de Aragón ha acordado invertir 12 millones en I+D aplicada para 14 proyectos del sector del vehículo eléctrico, que generarán una inversión privada de 85 millones, lo que "es importante de cara a la atracción de inversiones", con la colaboración de las empresas del sector, incluida Opel/PSA.

Ha defendido así las políticas de estímulo de la economía desde la Administración pública, tanto para la creación de empleo, como la producción y la atracción de inversiones.

Marta Gastón ha emplazado a todos a remar "en la misma dirección" en el actual escenario de incertidumbre, marcado por la ralentización de la economía internacional, criticando a "los agoreros", señalando que si ha descendido el número de autónomos es por la conversión de falsos autónomos en empleados por cuenta ajena en el sector cárnico, tras lo que ha negado que haya fugas de empresas, sino simples cambios de domicilio social.

NOTICIASDE

Gastón apuesta por fomentar la I+D aplicada a la producción en diferentes sectores económicos

Por Redacción Aragón - 30 septiembre, 2019

TRAS LOS BUENOS RESULTADOS DE
LAS AYUDAS A LA INNOVACIÓN
DIRIGIDAS AL SECTOR DE LA
AUTOMOCIÓN, LA CONSEJERA
CONSIDERA IMPORTANTES ESTE TIPO
DE INCENTIVOS PARA ATRAER
INVERSIONES, FOMENTAR EL
CRECIMIENTO DE LAS EMPRESAS Y
COMO POLÍTICA DE ESTÍMULO

La consejera de Economía, Planificación y Empleo, Marta Gastón, apuesta por que las ayudas a la innovación en el sector de la automoción puestas en marchas este año sean "el comienzo para una apuesta en I+D aplicada a la producción que acumule diferentes sectores adicionales", siguiendo la misma metodología: una manifestación previa de interés en la que participen las empresas y que permita diseñar esas ayudas acordes a sus proyectos de inversión. Así lo ha trasladado este lunes en la jornada sobre la situación económica y social de Aragón organizada por el Consejo Económico y Social de

Aragón (CESA), a la que también ha asistido el consejero de Hacienda y Administración Pública, Carlos Pérez Anadón.

Marta Gastón ha definido el informe del CESA, presentado en esta jornada y consensuado por los agentes sociales, como una "gran herramienta de valor". "El propio informe remarca el recorrido que tenemos que acometer todavía, aun teniendo mejoras, en puntos como la I+D", ha destacado la consejera, que ha coincidido con el título de mismo para definir la situación socioeconómica de Aragón en el año 2018: "Mejora sin autocomplacencia". Ha recordado que, aunque el presupuesto destinado a fomentar la innovación por parte de las Administraciones "no es ni por mucho el que desearíamos" debido a las dificultades presupuestarias y "el acento se ha ido poniendo en la investigación más académica que en la empresa", el Gobierno de Aragón ha querido incrementar ese "esfuerzo" con las ayudas a la I+D en el sector de la automoción puestas en marcha este año con un presupuesto de 12 millones de euros plurianuales.

La consejera ha considerado estos incentivos importantes "no sólo para atraer inversiones y fomentar el crecimiento de las empresas ya existentes en nuestra Comunidad, sino porque es necesario que desde las Administraciones públicas apliquemos políticas de estímulo" para hacer frente al escenario económico internacional. En este sentido, la consejera ha apostado por reforzar las políticas que "estimulen el empleo, la producción y a todos los miembros del Gobierno de Aragón a trabajar desde la transversalidad, que se ha implantado desde el primer minuto, para captar inversiones y permitir que, con el mejor de los ecosistemas, que las empresas aragonesas sigan creciendo".

Durante la jornada, celebrada en la sala Goya del Palacio de la Aljafería, el CESA ha presentado su informe sobre la situación económica y social de Aragón en 2018 y el presidente de la AIReF, José Luis Escrivá, ha impartido una conferencia sobre "Demografía: uno de los grandes retos de la economía española". A continuación, los agentes sociales han abordado los principales desafíos del futuro en Aragón en una mesa redonda.

Informe del CESA

A pesar del contexto general de desaceleración, Aragón creció en 2018 por encima de España y de la Unión Europea. La construcción es el sector que lideró el crecimiento con una expansión del 7,4%. También destaca el buen comportamiento de la industria aragonesa que pese a moderar su avance, creció el doble que la media española. En el ámbito laboral, y en consonancia con la

buena marcha de la economía aragonesa el paro siguió disminuyendo. Además, la población activa repuntó en más de 1.700 personas. Estos son algunos de los datos que recoge el Informe sobre la situación económica y social de Aragón en 2018, elaborado por el CESA, que este lunes se ha presentado en las Cortes de Aragón.

El informe recoge que Aragón es una de las Comunidades que más ha crecido en España, por el impulso de las numerosas inversiones puestas en marcha y por el empuje extra que le aporta su mayor grado de internacionalización. El PIB creció un 3%, sólo una décima menos que en el año anterior, y por encima de España y de la UE.

En el plano social, muestra que los aragoneses siguen teniendo mejores condiciones de vida que el conjunto de los españoles, siendo su renta mayor y más igualitaria que la del conjunto del país (el índice Gini, uno de los indicadores más empleados para medir la desigualdad, desciende de forma ininterrumpida desde 2014 y además lo hace de una forma mucho más acusada en Aragón que en el conjunto del país, lo que pone de manifiesto un menor nivel de desigualdad en la distribución de la renta de la población aragonesa).

El informe completo sobre la situación económica y social de Aragón en 2018 del CESA puede descargarse en el siguiente enlace: https://www.aragon.es /-/informes-anuales

*Se adjuntan audios de Marta Gastón y se añadirán imágenes de la jornada.

Redacción Aragón

https://www.noticiasde.es/aragon/

Redacción de NoticiasDe.es en Aragón. Teruel existe. Y Huesca. Y por supuesto Zaragoza

3 de 3



El crecimiento económico en Aragón pierde velocidad

El Consejo Económico y Social de Aragón concluye que la construcción es el sector que más ha crecido pero fue la industria la que permitió que Aragón creciera en 2018 por encima de la media española



PEPE LASMARÍAS Zaragoza30/09/2019 - 20:55 h. CEST

La economía aragonesa (como la mundial) se está ralentizando este 2019, pero el crecimiento sigue estando por encima de la media española. Es lo que han explicado los responsables del CESA, el Consejo Economico y Social de Aragón, al presentar el informe sobre la foto fija de Aragón en 2018.

Concluyen que el año pasado Aragón mejoró; sin embargo, **no hay que caer en la autocomplacencia**. Según el CESA, en 2018 la **construcción** fue el sector más dinámico en nuestra comunidad, pero fue la **industria** la que permitió que Aragón creciera por encima de la media el país.

Sin embargo, en este 2019 la **desaceleración** la "está sufriendo el **sector industrial** ligeramente y la **construcción**, que ha experimentado un crecimiento estos años -y que se venía de tasas muy bajas-, también presenta una pequeña caída, y el **sector servicios''**, ha indicado el **presidente del CESA, José Manuel Lasierra.** "Quizá la **agroindustria** es la que sigue manteniendo un **pulso sólido**".

Del año pasado, un pero: la **inversión en I+ D**, que en Aragón fue de 238 euros por habitante, frente a los 302 de la media española. "La I+ D es España es **básicamente pública** y ahí hay un **reto** por parte del **sector privado** para ponerse a la altura de lo que pasa en otros países", ha reflexionado Lasierra.